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CINTA 1 

CARA A 

E. Soy Encarna Nicolás, de la Universidad de Murcia y 

estoy realizando un proyecto de investigación sobre las dos 

ciudades murcianas: Larca y Yecla, para analizar las 

transiciones, 

nosotros ... 

desde la República hasta la más cercana a 

del final del franquismo y la transición 

democrática. Me encuentro con don Rafael Ortu~o Pala□ y 

quisiera preguntarle si está de acuerdo con recoger su 

testimonio y poderlo utilizar para nuestro trabajo de 

investigación histórica. 

R. No hay ningún inconveniente, en principio 

Ortu~o Pala□ ••• 

soy Rafael 

E. ¿Nació Usted aquí en Yecla .. . ? 

R. Si, nací en 1.927, en Yecla .•. mis padres también eran de 
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Yecla ... ambos •.. mis abuelos •.. en fin, toda la familia era 

de Yecla, tal y como corresponde a mis apellidos: Ortu.ño 

Pala□, son apellidos corrientes en Yecla ••• 

E. Muy bien •.• como tenemos algunos de los datos en otra cinta 

que, al estar estropeada, hemos iniciado la grabación de 

nuevo, yo recuperaré la información hasta el punto donde 

vienen sus datos biográficos que esos si que han sido tomados, 

pero me gustaría, puesto ~ue no se ha grabado, que me 

resumiera usted algunas anécdotas que recuerda de su infancia, 

durante la guerra civil y también de la escuela, de su fase 

educativa, de las maestros y del ambiente que entonces ••• para 

luego llegar al punto donde nos hemos quedado que eran sus 

estu.di os en la segunda etapa secundaria en ese colegio para 

prepararse para la Universidad, y las referencias que me ha 

dado sobre su familia y .•. por lo menos que me hiciera usted 

un resumen de todo eso, puesto que hemos tenido la mala suerte 

de que no se haya grabado .•. si me hace el favor •.. 

R. Si .•. Insisto, soy Rafael Ortuño Pala□, soy abogado, nací 

en 1927, vivo de Yecla y ••. era un niño, claro estaba, cuando 

se proclamó la República. el 14 de abril de 1931, y seguía 

siendo un niño cuando se inicia la contienda civil el 18 de 

julio de 1936 ••. poco puedo recordar de la de la situación 

inmediatamente anterior a la República, e:<cepto los últimos 

años de la monarquía de don Alfonso XIII ••• tampoco tengo 

vivencias •.. in □ se! ... dignas de saberse o 
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respecto del tiempo de la República ... solo recuerdo de la 

época de la República, 

niños, de la e xcursión 

pues eso que me acuerdo es .•• de los 

del Colegio de los Escolapios del 

colegio que tenían en Yecla, un colegio antiguo donde habían 

estudiado personas coma José Martínez Ruiz "Azorí n" o el 

General 

en ... 

aquél 

el general Caba.nel 1 as t .:::1mbi én estudió Cabanellas, 

don Miguel ... don Miguel Cabanellas también estudió en 

colegio ••• luego, pues c 1 c1.ro, he completado también 

aquellas cosas que recuerdo ahora pero que soy un lector nato 

y, .• pues he leído, claro está, la obra de Azorín, por lo 

menos la abra de Azorín que se refiere a Yecla y alguna más, 

pero sobre todo la que se refiere a Yecla ... entonces pues he 

casado de alguna manera los recuerdos de niño que tengo desde 

entonces con lo que luego he leido, par ejempla: "Las 

ccmfesiones de un pequeño filósofo " o "La voluntad", o ... 

"Castill -=1. 11 
••• o he 1 eí do ta.mbi én: "Camino de perfección", de 

( ... ) que también se refiere a Yecla y también refleja una 

forma de ser, a algunas cosas de Eugenio Noel, que ta.mb i én 

escribió sobre Yecla, o no se ... luego hay ahí 

un Pedro Laín •.. hizo un estudia sobre el noventa y ocho 

en el que también aparece Yecla y los hombres del noventa y 

ocho como una referencia de la España que ellas repudiaban, 

por ejemplo, el mismo Azorín en "La Voluntad" en lc1. que 

la voluntad que es la no voluntad, y el refleja en la voluntad 

en el pueblo que no tiene voluntad ..• que no •.• en fin ..• 
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todo esto ya no se lo que es vivencia propia o lo que es 

vivencia adquirida a través de lecturas, pera el caso es 

que .•. si tengo alguna noción de lo que pasó en .•• en el breve 

período de la Segunda República ..• 

novecientos treinta y seis en que 

mayor y ya recuerdo con mayor 

hasta llegar al aRo mil 

si 

nitidez 

que era un poquitín 

algunas cosas ..• 

recuerdo, claro está, antes del dieciocho de julio -3.ntes del 

mes de julio del treinta y seis, claro que en Yecla fue 

significativo parque ocurrió justo, justo enfrente de mi casa 

q ue es la quema de las iglesias aquí en Yecla, una de 

ellas la Parroquia del Ni~□ Jesús que yo •.. nací y viví 

enfrente de aquella parroquia y que recuerdo .•• la recuerdo 

estaba en la calle, la recuerdo como sacaban las cosas de 

dentro, hicieron una hoguera en la calle y otra dentro ... y en 

fin, quemaron todo aquello, eso si se me quedó grabado como ya 

he dicho antes que 1 Ltego ya en la guerra que también se 

me quedó grabado el asesinato que presencié ..• por ejemplo las 

consecuencias ciudadanas •.. y digo consecuencias en el sentido 

de alegría ciudadana por la toma de Teruel en el 

siete, en fin ... algunas cosas de estas ••• 

año treinta y 

E. Si, me ha comentado también antes, al preguntarle yo sobre 

la escuela, que tuvo usted un maestro ..• 

R. Si, yo tuve el primero •.• yo la primera escuela que asistí 

fue •.• ya asistí ... fui desde muy niño a la escuela, el primer 

maestro dan Alfonso Tormo, tenía una Escuela unitaria en la 
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calle, más allá de mi casa, en la calle de Juan Ortu~o, luego 

esa escuela pasó en Yecla a un edificio que hace esquina en la 

calle Rambla a la plaza de San Cayetano, donde está un□ de los 

mercados de Yecla, y luego mi padre consiguió que yo entrara 

en la escuela de don Miguel ( ... ) donde prácticamente 

adquirí toda la formación, una escuela, que ya he dicho antes, 

u.na escuela. mu.y impactante, una. escuela muy bien 

organizada, una escuela con un maestro muy capaz, un verdadero 

docente, en el más noble y amplio sentido de la palabra, sabia 

ense5ar, no era de los maestros de aquello de aquellos de que 

1 a "1 etra con 1 a s.:::1.ngre entra", a mi n,~ me pegó nunca.. • pero 

la verdad es que habia entre los ni~os, adolescentes de 

aquella escuela~ había una especie de pugilato para ver quien 

destacaba más porque el maestro había conseguido inculcar en 

nosotros una especie de •.. de •.. no se como llamarlo, .•• una 

especie de 

E. reparto de tareas •.. 

H. No, no de reparto de tareas, sino de emulación de todos y 

cada uno de nosotros •.. por ser mejor que .•• no por ser mejor 

o destacar por destacar sino sencillamente porque cuando él te 

presentaba una cosa no quedar mal •.• teníamos un especial 

aprecio por el maestro al que ..• nos llenaba de consternación 

el que te pudiera preguntar o que te pudiera ••. y no saber •.. 

tenía su método, sus •.. las cosas, 

cuando dab.::1. matemáticas pues 

e:· 
·--' 

por ejemplo él en la clase 

nos ponía tarea •.. había 



secciones •.. la sección donde yo estaba, nos ponía de pie, 

abandonábamos los pupitres y nos poníamos a estudiar de pie a 

un lado de la clase, asi al lado de la pizarra en el· frontal y 

nosotros en esta pared, entonces preguntaba cosas y entonces 

nos hacia pasar uno delante del otro, este no contestaba 

bien, le preguntaba al siguiente, luego al siguiente, le 

pasaba y si no le contestaba, al siguiente, si el siguiente no 

contestaba, les pasaba a los dos, y si éste le contestaba pues 

al siguiente, y si le contestaba bien pues pasaba a los tres, 

con lo cual, al cabo de un tiempo se formaba una especie de 

fila ... eh ... en fLmción de la elite de cada uno, en 

función de la capacidad de cada uno, o del esfuerzo de cada 

uno •.. el que más sabia estaba el primero ... yo tengo 

compañeros, amigos en Yecla, no amigos ... conocidos en Yecla, 

pues eso, que ... que yo se que son capaces pues porque estaban 

delante de mi en la fila ••. aquella ... luego además a la mejor 

han sido oficiales de ebanistería o han sido .•• empleados de 

banco o .•. cosas así ... yo sin embargo •.• fui universitario, 

pero yo se ... yo se que aquellas a lo mejor no tuvieron 

oportunidades pero aquella gente era más valiosa que yo .•. 

E. Entonces ... pasarnos a los recuerdos ... bueno, si que me ha 

contado antes un recuerdo traumático de .. . 

R. Si, de un asesinato .•. 

E. de la guerra, que desgraciadamente no se nos ha grabado 

antes ••. 
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Si, era el asesinato de un el asesinato de un 

muchacha .•• nunca sabré bien porqué se que lo asesinaban 

por una simple discusión en un bar y .•• se enzarzaron ••. eh •.• 

1 o 11 am.:1.ron "fa.scista", le quisieron agredir, éste sa.l i ó 

huyendo, salieron detrás de él hasta que lo cogieron, 

apalearon y luego le pegaron un tiro en 

eso estaba yo en la calle. 

en la sien .•. 

E. Ese es un recuerdo, como me ha comentado, muy traumático. 

lo 

R. Si , si, no se me ha olvidado jamás ... eso no se me ha 

olvidado jamás ... yo entonces no sabía que le decían "el 

F'alomo" ni • • . lo demás he sabido qu,? no era un te1rra.teniente, 

ni era. ningún no se ... un empresario ... en Yecla se 

asesinó a gente por el simple hecho de haber formado parte de 

los Jurados Mixtos •.• los Jurados Mi x tos, sabe usted que es 

una especie de •.• de tribunal, entre comillas, que hizo la 

í,'.epúbl ica, para dirimir algunas cuestiones de tipo social 

entre la parte patronal y la parte obrera .•• donde se dirimían 

algunas cosas del salario y todo eso •.. bueno pues en Yecla, 

yo conozco a una persona determinada que fue ... que eso era •.• 

tenía una finquita, en el campo, lo nombraron Jurada Mixto de 

a.quel montante empresarial y cuando llegó la guerra se 

cepillaron, sencillamente par haber formado parte de 

Jurados Mixtos que había creada la propia República, 

ejemplo .•. no quiero entrar en ... 

lo 

los 

por 

E. Su padre, que me ha comentada antes que era republicano, 
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por lo menas votó par la República ... 

R. Si era republicano, votó por la República, si . 

E. •.. que comentaba él de estos acontecimientos de cuando 

empezó la guerra ... 

R. Mi padre, que era republicano .•. 

E. ¿Eran ustedes religiosos .•. en casa? 

R. Si ., si .... 

trab-::\ja.dor .•. 

mi padre, yo ya digo que fue una persona •.. un 

a los nueve a~os ya ayudaba a los suyos en una 

fragua que tenían .•• desde los nueve años ya le daba al 

fuelle en la fragua ... fue como un autodidacta •.. se for-mó un 

poco a si mismo y c,:msi guió ••• de alguna. pues 

promocionar ••. en el sentido consiguió hacerse representante 

de una casa de Barcelona, y se dedicó a viajar con pr-oductos 

de 1 a .•.. l .::\. "Singer" .•• or-g<:1.nizó la "Singer- 11
, los taller-es de 

la "Singer", vivienda.sen Villar-r-obledo en algún otro sitio, 

en Valencia también ... luego se cansó de andar- por- ahi 

per-egr-inando y se metió en Yecla, y montó un pequeño 

negocio ... si, mi padr-e que er-a r-epublicano, y durante la. 

Rep ú.b 1 i ca, no er-a Ortega y Gasset, iclaro~, pero en ese 

sentido fue como Ortega y Gasset ... 

E. y ■ •• le he pr-eguntado yo antes, y lo vuelvo a hacer 

ahora ..• que recuerdos tiene ya de la posguerra, si hubo o no 

si percibió usted la represión que se hizo .•. 

R. No, sol o 1 a 1~epresi ón . • • di gamos. . . "con mayú.scul as", sol o 

la percibí en los Consejos de Guerra que se hicieron, no se 
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con que determinada capacidad para discernir en ese terreno, 

no se can que garantías, procesales o sustantivas, no lo se ••. 

lo que si se es que se hicieran Consejos de Guerra, y eran 

públicos, .• iba la gente allí ..• había defensor •.. , pero no 

quiera entrar en eso porque .•. a lo mejor eran sesiones de 

11 paripé 11 
••• na lo se ..• de ahí salieron condenas a muerte y 

fusilamientos ..• icierto! ... y esto sería lo que yo podría 

denomi n-3T r-epresión, con ma.y(tscul as, • 1 , vamos_., si es qLte 

efectivamente alguno de los que condenó ese Consejo de Guerra 

no eran asesinos como parece que eran ..• algunos ... tampoco 

quiero ... seguramente condenaron a muerte no solo a los que 

eran asesinos sino a los que no lo eran •.. no lo se .•• pero 

luego 1 a represión, digamos con minúscula ... • • 1 
1 Sl .••• _ si y 

no ••• ,:;:s decir, esas peque~as cosas de ... de una especie de 

11 pasiona.ria 11 loe-al que se había distinguido por sus gritos y 

por sus cosas y tal, pues luego la la ponían los 

miércoles, que es el mercado en Yecla, allí en la plaza 

aquella del Ayuntamiento ..• con el pelo a rape ..• le dejaban 

un mechoncito así nada más ••. y le ponían un lacito con 1 a. 

bandera nacional .•• vejatorio •.• • 1 1vamos ...• no va. m~.s de 

vejatorio ... todo lo que atente contra la dignidad de las 

personas .. etcetera, etcetera, pero ••• 

E. Eso quién lo hacía, ¿un grupo de falangistas o ... ? 

R. Eso yo... no, un grupo de falangistas no ... lo hacía. el 

"establishment", por decirlo de alguna manera de a.quel 
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momento, que es muy simplista identificarlo can falangista, 

había mucha más gente ••. 

E. No, claro. 

R. Había mucha gente que no era falangista ••• 

que hubiera falangistas pero .•. había mucha, 

también puede 

mu.cha gente que 

provenía de otro ••• en fin, a lo mejor entonces pu.es estaba 

allí también, pu.es eso, los restos de ... de una derecha, como 

lu.ego se ha. llamado "pura. y · dura." ... puede que estuvieran allí 

•.. alguna reminiscencias de la CEDA ••• del al a. más 

conservadora y más derechona de ... de la formación que creó 

Gil ,=;:ob 1 es •.• puede, medio monárquicos ..• t.=1mb i én ..• 

tipo de bloque nacional ..• de Calvo Sotelo ... vamos un 

cong 1 omer .=1do ... porque entonces yo denomino "el 

est.:i.blecimiento", no se, ••• 1 as fuerzas entonces vivas 

digamos, pero no eran ..• no procedían solamente de •.. porque 

era seguro ••. 

aunq1_1,e hubo u.n 

que eran minoritarios por razones obvias ..• 

mimetismo, una identificación del régimen con 

una determinada doctrina, 

efectos de propaganda ... 

pero eso ya era en la superficie y a 

luego los que mandaban no eran 

fa.1 -:i.ngistas, pero ni a nivel local ni en "El Pardo" ..• quiero 

decir, ni a nivel nacional .•• mandaban otros ..• a lo mejor 

mandaban los de siempre, quiero decir que yo no ..• no quiero 

ser simplista en esto, quiero dejar las cosas un poco en su 

lugar porque falangistas había, iclaro~, pero había muchísima 

más gente que no eran falangistas ••. 
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eran incluso los que iban a ... no querí a.n yo que 

se •.• bueno, 

digamos .•• 

después de todo Falange, pues tenía un ideario, 

social .•. de alguna manera, aunque no se si con 

connotaciones fascistas o lo que sea, pero •.• seguro que ••• 

las cosas que se hicieron posteriormente en el régimen, que de 

alguna manera afectaron al pueblo .•• estaban extraídas de 

aquella doctrina ..• la función social de alguna manera, pero 

era una cu.esti ón, que esa e~-a. una cuestión que asumía. 'la. 

izquierda o socialistas o tal ..• también los fala.ngistas 

tenían una función social ... desde otro punto de vista, como 

se quiera, más •.. no se •.• más nacionalista, o más como se 

quiera .• .• o menos internacionalista o menos pero también 

tení .:1.n .•• o sea que yo no creo que el falangismo fuera 

dominante en aquel momento en la localidad ... creo que no. 

E. Le he preguntado yo antes si en esos Consejos que usted me 

ha comentado que normalmente se acusaba a gente o se decidía 

la ejecución de personas que habían tenido .•• como decía 

Franco, las manos manchadas de sangre ••. hay una persona que 

fue el último alcalde: Pacheco, que yo he comprobado en el 

archivo que fue ejecutado ••. y le he preguntado su testimonio, 

de lo que recuerda, ¿que se comentaba?, 

se~or estuvo o no implicado? ... 

No, en delitos de sangre, no •.. 

¿si efectivamente este 

no lo se .•• pero estoy 

completamente convencido de que no .•• Pacheco, yo creo que era 

un hombre bienintencionado? incluso, yo conozco alguna cosa de 
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Pacheco, lo que pasa es que aquí no es ocasión de ••. de •.. 

puedo incluso .•• en los libros de actas, en los libros 

capitulares del Ayuntamiento hay una sesión muy significativa 

un pleno que se produce •.. se produce dentro del pleno 

una moción en la que un Concejal que representaba a la 

minoría comunista ••• eh .•. demanda al alcalde, pide al alcalde 

que no se devuelva a una se~ora de Yecla, a una mujer de Yecla 

que tenia cuatro hijos .•. cuatro o cinco hijos que no se 

le devuelva una máquina de coser que se le ha requisado ... es 

una mujer viuda y tiene cuatro hijos, isi ! tiene cuatro 

hijos .•. y entonces ella vive con lo que •.. consigue coser y 

tal •.. pero esta mujer es hija de un oficial de la Guardia 

Civil •.. -que ya ha muerto- ... pero era la hija de un oficial 

de la Guardia Civil y entonces •.. pues se le deniega la 

máquina de coser y esta mujer se dirige en una carta al 

Gobernador Civil de Murcia diciéndole que ella es fulana de 

tal y que tiene unos hijos, que vive de .•. que le han quitado 

la máquina de coser, y el Gobernador Civil •.. ordena •.. bueno 

ordena ... pide al Alcalde que le devuelvan la máquina de coser 

y Juan Pacheco lo hace •.. da cuenta en el pleno de de ... 

de este suceso ••• y el representante de la minoría comunista 

insiste en que la máquina de coser no se le debe devolver a 

esta viuda para que gane la vida •.. porque no es afecta al 

régimen ... está escrito así •.. entonces Pacheco, no 

obstante ..• Juan Pacheco y la minoría socialista vota que se 
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le devuelva ... y se le devuelve ••. por ejemplo ••• sin embargo 

pues es un hombre que se quitó de enmedio cuando la quema de 

las iglesias en ••• los primeros meses de mil novecientos 

trei nt.:1. y seis y seguramente, como decía antes, seguramente 

pecó por omisión ... yo creo que no se tenían que haber 

producido los asesinatos que se produjeron si hubiera habido 

una autoridad, yo se que era dificil entonces eso ... hubiera 

habido una autoridad qLle 1 o hubiese impedido ... estaba 

cuando seguramente se ha estropeado diciendo, 

gra.ba.dora., 

socialista, 

los ha.cía .... 

la anterior 

que en Jumilla, un 1 i d,2r ..• un 1 i der 

al segundo asesinato ••• llamó a capitulo al que 

al que cogía con un coche y unos amiguetes ... se 

iba buscando a la gente para matarla y lo llamó a capitula y 

le dijo que ••. esa se acababa .•• y entonces le dijo que le 

lo iba a seguir haciéndolo, dijeran lo que quisieran que él 

entonces el lider socialista de Jumilla le dijeron que no lo 

iba a seguir haciendo ... y el otra insistió en que si lo iba a 

seguir haciendo, entonces el 

delante de sus campa~eros 

lider socialista le pegó un tiro, 

, le pegó un tiro al que hacía los 

asesinatos y lo mató ... y acabaron los asesinatos en Jumilla 

es un hombre que .•. no hace mucho que ... creo que murió, 

respetado y querido en Jumi 11 a, ( ... ) pera ese acabó con el 

cáncer aquél y acabó por la vía traumática, como seguramente 

entonces era absolutamente necesario .•• de esa forma .•• no le 

iba a ma.nda.r una. carta u oficio diciéndole: "Oiga usted, que 
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no tiene usted que ma.tar", en fin, y le pegó un tiro y se 

acabó la broma ..• a 1 o mejor eso hizo falta en Yecla 

t .:i.mbién •.• hubiera hecho falta ••. reconozca que se . •• una 

persona con una •.. no se .•. con un coraje, y con una audacia, 

y con una •.• con un sentido del deber tremendo .•• incluso si 

se me apreta un poco, con un sentido con sentido de lo 

11 heroico", • 1 1vamos ...• que a lo mejor no lo tenía Juan F'.=1.checo 

y yo creo que no 1 o tenía ••• porque yo creo que sus 

ci rcunsta.nci a.s otra circunstancia de Juan F'a.clleco, yo 

recuerdo también~ ,Juan F"acheco se murió, siendo 

alcalde, se mu.rió su mujer, se murió su esposa, entonces 

enterraron a su esposa ... con una auténtica manifestación de 

duelD hum ... ¿por qué?, media Yecla estaba en 1 .::1. calle 

presenciando el entierro de l a mujer de Juan Pacileco, que era 

un lider, un lider de la izquierda ..• fue muy popular-

entonces ... y digo, porque yo recuerdo perfectamente 

presidencia del entierro aquél ... a su marido Juan Pacheco , el 

Alcalde, y lo llevaban entre dos •.• porque no podia andar, 

porque iba casi arrastrando los pies ... de pena que tenía ... 

iseguramente era cierto!, •.• a mi me pareció después pero 

yo, al recordar la escena, me pareció que estaba actuando .•• 

pm-que si se ha muerto tu esposa ..• lo puede sentir mucho, 

pero una persona, como parecía ser Juan Pacheca Lozana, 

pues no podía ir así ... arrastrando los pies y llevándolo 

así de los hombros entre dos, y Ulpiana, una que se dedicaba 
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aquí a levantar a los muertos y tal •.. poniéndole inyecciones 

en pleno entierro .•• poniéndole inyecciones para mantenerlo 

en ••. iun montaje! ••. no se si, tal vez no, no quiero tampoco 

pronunciarme ... 

desde un ••• 

no se, tal vez no querido pero si consentido 

eso ... la gente se quedaba apabullada de ver 

al pobre alcalde viudo .•. allí •.• eso da una idea también de 

quien era el alcalde Juan Pacheco ... 

E. Vamos a recordar cosas de esos a~os de la juventud. Antes 

me ha comentada que en ese taller de su padre, al no haber 

accesorios al comienzo de la guerra, incluso con las agujas de 

las máquinas de coser su madre ejercía la economía de trueque, 

eso me lo ha comentado antes, 

kilos de harina o de aceite, 

se podía cambiar una aguja por 

¿cómo pasó el tiempo de la 

posguerra en casa?, lcómo pasaron esos afias de carestía, de 

carencia de alimentos, el mercado negro? 

-R. Muy mal .•• muy mal ... muy mal •.. aquello ... las agujas se 

acabaron .•. 

E. Las agujas se acabaron, iclaro! ... 

R. Muy mal •.. para nosotros fue peor la posguerra que la 

propia guerra, no digo que pasé hambre porque no pasé 

hambre ... no padecí hambre •.. pero si puede que hubiera alguna 

necesidad .•• mi hermano mayor se murió de tuberculosis ••. mi 

hermano fue una victima de la guerra ... y se murió de 

tuberculosis por falta de atención ... porque le cogió la 

carestía •.. aparte de alimentación adecuada y tal ••. le cogió 
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en el momento de crecimiento, en el momento que más lo 

necesitada y se murió .•• de tubercul6sis, con diecinueve afias. 

E. No había penicilina ••. o no había llegado todavía. 

R. No, no había. nada ..•. 

E. Entonces era un drama familiar tremendo .•. 

R. Entonces la tuberculosis se curaba .•. ise curaba ••. se 

en los sanatorios aquellos, como el de Sierra 

Espu~a ••. no se recuerdo aquél edificio que ahora está 

dedicado a albergues y tal •.. aquello era un sanatorio de 

tuber-culosos, y en Canteras, allí en Cartagena, había otro .. 

otro, entonces se llevaban los enfermos tuberculosos y los 

cu.rab .::1.n al 1 í ... 

E. Su hermano, ¿pudo ingresar en alguno de estos ceritros? 

R. No, no le dió tiempo .•. mi hermano se tuvo 

y tal y ya dado el parte se murió enseguida •.. 

E. Tendrían que separarlos a todos los hermanos. 

R. No, n -:::1.d -=1. ... 

E. ¿Estuvieron en casa todos? 

Todos, todos juntos, entonces no se 

esquisiteces .•. 

E. Ya. 

R. No, entonces además era una enfermedad 

tuber·cu.l osi s 

l l ,2vaban esas 

socialmente mal 

vista, y si se podía ocultar y no decir que se había muerto 

tuberculoso, pues se ocultaba ... yo se de que se murió ..• per-o 

no lo sabe mucha más gente .•. 
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E. ¿Qué edad tenía usted cuando ocurrió esta? 

R. Tenía cuatro a~os menas que mi hermana, ya tenía quince 

a~os, él diecinueve y yo quince ..• 

E. Pues perder la referencia de un hermano mayar ••. es un •.• 

R. Si, un hermano muy majo ..• quería ser médica y ••. bueno, en 

la guerra era una •.. mi hermana era una victima de esas •.. ese 

millón de muertos de que se habla ..• que nunca fue un millón 

de muertos ... están los estudios de .•• de los hermanos •.. 

E. Sala Larrazabal .•. 

R. Sala Larrazabal ..• que de doscientos mil ••• y pare usted de 

cantar ... pero seguramente si contáramos todos los que 

murieron a consecuencia de .•. 

FIN CARA A. CINTA 1 

CARA B 

R •••• eso es demasiado discutible desde el punto de vista 

histórico ... no como muertos a consecuencia directa de la 

la contienda pero si como consecuencia de la revolución de 

contienda ... la posguerra en mi 

casa hubo un tiempo ..• un tiempo en 

el plato de comida era siempre el 

casa fue muy mal ... en mi 

el que .•. de meses, donde 

mismo .•• era un plato de 

comida curioso, un plato de comida que ahora ..• ahora lo daba 
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el "Rincón de Pepe" .•• como p 1 ato •.. castizo ... plato 

regí anal ... que es el triga cocido .•• eso era •.. eso en mi 

adolescencia era la comida di ar-i a, se cogía triga .•. en Yecla 

había campa, se cogía trigo, jen fin~ ? se buscaba tt-i go, 

se compr-aba triga~ se pedía trigo •.• lo que fuera y se molía 

en un mortero de barro, un mor-tero de piedra ••. de piedra, y 

se humedecía con un poquitín de agua .•. pero no .•. 

y entonces pues eso se le daba, ... se le iba dando, 

dando y se descascarillaba ..• y aparecía el grano, 

de a.gu.a 

se le iba 

la molla 

blanca •.. lo que luego da la harina natural ... el "saJ.vao" 

pero en br-uto, ¿eh?, y entonces ... eso se cocía con u.nc1.s 

hierbas ... y cuando había un garbanzo, se cocía con un 

garbanzo, y cuando había una patata, se cocía con unas 

pat.atas ... 

aceite •.. 

unas veces se cocía con aceite y otras veces sin 

trigo ••. que eso se llama en Yecla 

"tr-igo entero" ... si, porque se come como el arroz, enter- □ .•. 

y c1.hor-a en el "Rincón de Pepe" 1 e 11 aman "trigo cocido" .•• 

11 guiso de tr-i go". . • 11 guiso de trigo".. . 1 o daban ... hasta. hace 

poco::i tiempo, -no se ahora- ... 1 o daban los Viernes, como 

pl.a.to típico ... y en un restaurante caro .•. y eso fue mi 

alimentación durante meses ... meses y meses todos los 

dí as ... el lunes, el martes, el miércoles, jueves, viernes, 

sábado y domingo, lunes, martes, etcétera .•. todos los días ... 

trigo cocido •.. iy que rico estaba~ 

E. ¿No tenían ustedes familiares en el campo que pudieran 
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proveerlos de algo de carne .•• ? 

R. Nada. 

E . ... esto era un suefio, 

R. Si. 

: ,.., ,:.zncJ :· • 

,. 

E. y ••• en otras historias de vida, o en otros lugares ... 

¿cómo se vivía el mercado negro?, ¿había especulación?. 

R. ¿Aquí? 

E. Si. 

R. Si ... la gente ••. los productos agrícolas de Yecla, aunque 

había una centralización total de ellos; jclaro!, la gente ni 

es tonta ni se deja ••. pues si, pues se entregaban las 

cosechas, pero la gente se guardaba lo que podía y lo que no 

podía ... claro, luego cambiaba ••. eso se hacía con la ..• por 

ejemplo Villena tenía una gran huerta, sobre todo en la zona 

cerca.na a Yecla., po,~ "Las Virtudes" que se llama ..• Yecl .3. está 

a veintidós kilómetros de Villena, pero cinco kilómetros antes 

de Villena están "Las Virtudes" que es donde están la ..• que 

se 11.=1.ma ... u.na aldea. que se l l a:::1.ma 1 a de "Las Virtudes", 

porque ahí está el Santuario de la Virgen de Las Virtudes, que 

era la patrona de Villena, 

unos pazos muy importantes, 

y ahí había mucha agua, y agua ••. 

y ahí había una gran huertas 

a.h í •.. entonces la gente iba andando, de Yecla, porque no se 

podía uti 1 iza.r los transportes porque los ••• si iba.n los 

transportes, en un trenecillo que había, etcétera te 

decomisaban •.. lo que trajeras ... te lo decomisaban ••• claro, 
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y entonces, .::,qué pas-:l.ba?, que la gente se iba andando .•• 

quince kilómetros •••• se iba andando con diez kilos de trigo o 

con diez litros de aceite ••. que era más importante, entonces 

lo c .:J.mbia.ba.n •.• se iban allí ..• eso lo hizo mi madre, se 

cambiaba por patatas ••. por ejemplo, por patatas y por 

así ... entonces •.. traía su medio saco de patatas o eso 

cosa.s 

a 

cambio de dos litros de aceite o de uno o de lo que fuera, in □ 

se! •.• de aceite ... pues lo obteníamos así .•. 

E. Yo he encontrado en el archivo un volumen significativo de 

multas de la fiscalía de tasas por la especulación en el 

mercado negro, pero mi pregunta es •.. yo, 

más gente que especulaba a más alto nivel 

supongo que había 

y que no aparecen 

entre los multados, ¿usted piensa que hubo personas que 

hicieron fortuna en esta ciudad gracias al mercado negro?. 

R. No. 

E. G ••• se crearon fortunas? 

R. No ••• en Yecla no, en Yecla no por una razón .•. porque ••. 

en Yecla nunca ha habido grandes propietarios •.. h.a.bía .. 

Jumilla por ejemplo hubo un tiempo que medio término 

municipal de Jumilla era del Baron del Solar, y iya está! ... 

en Yecla, a principio de Siglo había más de seis mil 

propietarios registradas, imás de seis mil propietarios! 

en el Registro de la Propiedad, mucha gente que conoce del 

Registro ••• por eso el Registro de Yecla, que comprende Yecla 

y Jumilla, es uno de los Registros más importantes de Espa~a, 
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en el sentido de los que más dinero dan ••• es decir, aquí 

vienen los registradores ya maduros, curtidos, ya 

preparados .•• ahora ya se han ampliado los censos, como además 

las grandes urbanizaciones en las grandes ciudades, pues ya de 

alguna forma retienen allí •.. pero antes, cuando la inmensa 

mayoría del papel a registrar lo daba la agricultura, lo daba 

el Sector Primario, pues Yecla era uno •.. el Registro más 

important~ de España ••. si, porque los términos municipales de 

Yecla, Jumilla es uno de los más grandes tér~inos municipales 

de España, y Yecla está muy cerca de él .•. Lorca es el mayor 

de España, ien fin! ... entonces ..• porque el Registro era ... 

pero, ¿por qué?, porque habían muchas transacciones, porque 

habían muchos propietarios, cuando todo es de uno, ahí ya 5e 

ha acabado la broma, ya no hay ning~n papel, habrá papel 

cuando se muera el ..• y será el cuaderno particional de la 

herencia, pero mientras tanto entonces donde se genera 

mucho tráfico mercantil ... es cuando hay mucha gente que 

posee, que tiene y en Yecla había muchísimos propietarios, 

no habían grandes fincas aquí la ónica finca mayor de mil 

hectáreas que había en Yecla era •... y ahora no es ni 

siquiera ya del partido •.. pero aquí el que tenía una finca de 

treinta o cuarenta hectáreas era el capitán general Hernández 

Prada, eso daba para •.• entonces con una eccnornia de 

subsistencia, pues muy bien, pero luego eso ya no ..•• no da ni 

para vivir ..• no •.• por eso ••. en Yecla se produjo en los afias 
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cincuenta una gran emigración, porque el campo no daba de si 

no podía, entonces medio Elda, medio Elche, medio 

Dnteniente, son gente de Yecla, que se fueron •.• los yeclanos 

no hemos querido confesarnos nunca que Yecla se quedó a 

caballo de los años cincuenta con diez mil habitantes, cuando 

a principio de siglo teníamos treinta mil, por lo menos en 

los papeles, ... entonces, ¿qué pasó? ... pues pasó que Yecla se 

despobló ..• y eso a lo mejor pues generó .•• que las yeclanos 

que ... de alguna manera ..• veían prosperar el entorna, pues 

encontraran también en u.n momento determinado una vía 

monográfica hacia el desarrolla ..• fueron los muebles ••• lo 

mismo que había hecho Onil con las muñeca.s, o Ibi con los 

Juguetes, o Alcoy con trapas o papel de fumar, o Elche con 

ta.l. . . , o El da. con el calzado, o Jijona con el turrón, todci 

eso está alrededor nuestro .•. que si ha visto usted, el 

Altiplano se mete ••. entonces, la gente de aquí, que no debe 

ser más tonta que en los otros sitios, .•. porque no y a partir 

das fábricas que había aquí, de antiguos aperadores dedicados 

las aperadores eran los que se dedicaban a 

arreglar carras para la agricultura y cosas así .. .. que 

construían .•• ( ••• ) .•. a partir de dos fábricas .•• poco a 

poco, se fue creando y funcionó •.. entonces jcla.ro! na se 

puede hablar del campo de Yecla ahora •.. se puede hablar del 

campa de Yecla entonces, porque ahora el campo de Yecla es 

rentable también, pero es rentable porque el campo de Yecla se 



ha mecanizado al máximo, y se ha mecanizado al máximo por 

razones puramente técnicas, es decir, porque para que una 

persona vaya al campo al trabajar hay que escribirle con papel 

sellado, si no no va ... ni aún así va ••. entonces, lqué pasa? 

que aquí hay la gravitación de, de, de •... la población sobre 

la agricultura es como en Estados Unidos, del cuatro por 

ciento, lpor qué?, porque la gente tienen faena en la 

industria ... tienen el trabajo en la industria •.. entonces el 

campo se ha hecho rentable, lpor qué?, pues porque todo lo que 

se puede hacer con una máquina se hace con una máquina •.. en 

principio, los avances tecnológicos en ese sentido están •.. , 

luego además porque en Yecla no hay grandes propietarios, 

ivuelvo a insistir!, entonces el campo de Yecla lo cultivan 

los oficiales de ebanistería y de la construcción, los Sábados 

y los Domingos .•• entonces, lqué pasa?, pues que son ingresos 

adicionales, que tiene mucha gente ... que tiene cinco mil 

cepas, el otro tiene dos mil, el otro tiene tal. .. el otro 

tiene cual,. .. entonces están todo mecanizado, tiene sus 

gastos fijos, sus cosas tal ••• y entonces, con su esfuerzo 

personal, no recurriendo a los trabajadores •.• entonces se lo 

hacen ellos, entonces resulta que el campo de Yecla es un 

campo muy rentable, pero muy rentable como ... consecuencia de 

estos factores, porque es algo anejo ••• por decirlo de 

alguna manera, si es que eso cabe a, a la industria, una 

población altamente industrializada, y ya pues ya, pues 



ya . .. cuando se mueran los pocos que van quedando ya de, de .•• 

cierta edad en el campo el campo va a seguir cultivándose 

pero de la forma que ya le diga ••. fíjese usted ... haga usted 

la prueba alguna vez y venga en la vendimia a Yecla .•. verá 

usted como en Yecla se vendimia los Sábados y los Domingos, 

entre semana se trabaja en la industria y entonces el hombre, 

la mujer, los hijos ..• tal, los parientes ... tal, van todos a 

vendimiar los Sábados y las Domingos ..• 

E. Y, ¿1a elaboración del vino? 

R. Eso fundamentalmente en la Cooperativa ... 

E. En la Cooperativa, . '"' Gno :· , .... ese sector, en los años 

cuarenta y cincuenta, ¿qué peso tenia para la economía de 

Yecl -::l.? 

Era •.. ¿en los afias cincuenta? •.. era, era fundamental ... 

la agricultura en general, y el vino ... na, los cereales , el 

vino y el olivo ... porque entonces ya empezaron a a 

abarcarse muchos ... muchos olivos porque la leña era muy 

buscada para ... pa.ra las chimeneas, ..• pa.ra ca.l entarse 

... como ..• como elemento de los fogones, luego ya cuando entra 

el petróleo, el butano ••• se acabó ••. ahora la leña ya no la 

quiere nadie ••. entonces se vendían incluso los sarmientos de 

podar las vides se vendían como combustible para hacer de 

comer y para todas aquellas cosas .•. me acuerdo de aquello 

perfectamente ••. arrear con la gavilla ..• iban los carros por 

la calle vendiendo sarmientos de aquellos para cocinar ... le 
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11 amaba ( .•• ) pero clara la agricultura era de la que vivía 

Yecla, ide lo que no vivía en Yecla! ... porque claro, la 

gente se iba ..• 

E. o sea que los tiempos de las cartillas de 

racionamiento, que fueron esas hasta el a~o cincuenta y 

dos •.. fueron años duros para su familia, que volviendo al 

tema .•. 

F.:. Mu.y du1~as ~ muy duros ... pa.ra mi f.:::1.mili .3. y pa.ra la mayoría 

de las f .:::1.mi 1 i as de Yecla. 

E. Y, vamos a continuar con esa trayectoria de vida, ¿fu.e 

usted a estudiar a Murcia, a la Universidad de Murcia, la 

c .:::1.rrera de ..• ? 

R. De Derecho ... 

E. De Derecho, ¿qué recuerdos tiene ..• ?, la 

carrera?, ¿entre que afias? 

R. Entre el año cuarenta y ocho y el cincuenta y tres ••• cinco 

E. ¿Tiene buenos recuerdos de la docencia universitaria? 

R. Estupendos •.. yo estuve en un Colegio Mayor, estuve todo el 

tiempo en un Colegio Mayor ••• y ... 

E. Había dos, ¿no? 

H. El Cardenal Belluga y el Ruiz de Alda .•• yo fui al Ruiz de 

Alda .•. y fue un tiempo hermoso aquél. 

E. ¿Tiene recuerdos de profesores y de •.. especialmente de 

algunos? 
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R. Si, si ... a mi me dio el "F"enal" un profesor estupendo, era 

don Antonio Ferrer Sala, un tratadista de lo Penal, ..• 

en sus tiempos se hizo celebre porque defendió ..• no se si 

usted se acuerda ... defendió unos crímenes que se hicieron en 

Madrid de no me acuerdo del apellido .. i en fin! , que 

fueron muy sonados entonces, que luego hicieron un reportaje o 

una película sob~e ... 

E. ¿,Jar.a.b,:J? 

R. Jarabo. Bueno ... el defensor de Jarabe ..• era don 

Antonio ... don Antonio Ferrer Sala .•. era un caballero ... era 

un caballero •.. decía don Antonio Ferrer Sala que la valía de 

un profesor está en razón inversa de los suspensas que da ... 

decía don Antonio Ferrer ... tuve otros profesores muy 

buenos ... yo fui alumno de Derecho Político de don Enrique 

Tierno Galván •.. 

E. Claro, fue en los a~os que estuvo aquí Tierno Galván ... ¿y 

que tal?, cuénteme alguna cosa de esta etapa. 

R. Pues ... don Enrique era una persona notable ... se iba a 

beber vino con don Angel Valbuena •.. yo no se si 

conocido usted a don Angel Valbuena Prat. 

E. No. 

usted ha 

R. Pero era también una notabilidad explicando Literatura 

Espa·ñola ... bueno, le dio clase a mi mujer don Angel 

Valbuena ... pero cla1~0 era un "represalia□" y tal y estaba en 

Murcia ... jen fin! .. pero don ... don ... 
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E. Don Enrique ... 

R. Don Enrique Tierno era un profesor ( ... ) 
yo no soy de 

pero fue mi 

la cuerda de don Enrique, ¡empecemos por ahí! .•. 

mejor catedrático de toda mi carrera, pero ..•. 

explicaba ... a mi no medió Derecho Constitucional, a mi solo 

me dio Sociología ... un curso nada más 1 el segundo curso era 

sociología 

"notabilidad" ..• 

y me dio Sociología nada más pero er-a un.9. 

i u.na "notabilidad"! ha.blando y 

e:-:pl icando ... llenaba siempre el aula ... no pasó nunca lista, 

en toda su vida ... ( ... ) llenaba siempr-e el aula ... y era tal 

la atracción que ejercía en nosotros •.. yo si empre ••. de 

segundo curso asistí.a a sus cl.::\ses de "doctora□" ..• me col abc:1. 

en sus cla·5es de "doctorao" .•. él di ó un CLtr-so de "doctora□" 

sobre . . . sobre la "angustia" ... y la explicación de don 

Enrique Tierno, es donde notaba yo ... yo no tenía capacidad 

entonces para adentrarme en aquello, per-o yo .•• cuando el 

explicó San Agustín, ejemplo •.. yo, mis conclusión •.. 

despLtés de oi r- a don Enrique Tier-no explicar en dos o tres 

días a San Agustín .•. en mi quedó algo claro: porque la 

Iglesia no era una iglesia agustiniana, e,~a una iglesi.:i. 

tomista. . . i qué cosa más curiosa! •.. ¿por- qué? ... porque San 

Agustín estaba en el límite de la heterodoxia ... según don 

Enrique y había que llevarse mucho cuidado can San Agustín .•. 

y por eso la Iglesia espa~ola .•. bueno, la iglesia espafiola, 

bueno la iglesia en general ha sido una iglesia tomista ... una 



iglesia pero no una iglesia agustiniana nunca ... explicaba 

a Marx y explicaba a Comte ••. 

verdadera notabilidad y 

y explicaba a ..• era una 

E. ¿El nunca hacía referencias políticas? 

R. No las hacía ... no las hacía nunca ... 

E. ¿Funcionaba el S.E.U.? 

R. 

Femenina .•. 

y dan Enrique era conferenciante de la Sección 

como que ahora ... fíjese qüe cosa más curiosa •.. 

yo puedo dar testimonio de eso ... yo he estado en 

sus conferencias .• ~ donde ahora está construyendo en Murcia el 

edificio Moneo, allí en el Ayuntamiento, frente a la portada 

Barroca de la Catedral, estaba la Sección Femenina de Falange 

Espa~ola ... y entonces ... yo no se si se acuerda usted de una 

delegada que se llamaba Carmen Verbo ... bueno, pues Carmen 

Verbo invitó a don Enrique Tierno a dar conferencias ... ¿sabe 

usted de porque le habló don Enrique Tierno de ... ? 

E. Pues ya después de esta no me lo imagino •.. 

pues un tema le salieron tres conferencias sobre 

"la cursi" i 1 o cursi ! ••• ese era el tema ..• lo mismo que 

yo le oí después otra.s t1~es conferencias sobre II Charl ot 11
••• de 

Chaplin ... don Enrique Tierno era un gran entendido en Chaplin 

yo tenía cierta ... bueno, cierta ... esto es privado y por 

escJ .... yo tenia cierta curiosidad i ntel ectL1al entonces, y 

ahora claro, me ha gustado mucho leer siempre y la verdad es 

que don Enrique era una persona notable .•. notable por demás, 
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lo mismo que don Angel Valbuena ..• don Enrique no había más 

quE' oírlo en clase y fuera de clase .•• par-a mi fue mi 

mejor catedrático y yo ... nunca he sido ..• yo podr-ía decir 

ahora ..• bueno y tal ... por-que soy de lo que soy .•. pero 

ni era. , ni he sido, ni seré, pero sin embargo reconozco que 

don Enr-ique era como docente: jel mejor que he tenido!. 

Ahora eso sí ... era el docente de las confer-encias, 

hablar en clase y ya está ... luego examinar •.. no era el 

profe·:;ot- de "hazme un traba.jo", o "hazme esto" o tal ... no, 

no ... era la cátedra 

Ll:Y~1 Luz 
tal y como se entendía entonces ... 

E. ¿y _ •• Va.ll e? 
or.,i lLtj 

R. Don Manuel Valle er-a un ma gnifico "civilista", si .•. mu.y 

duro ... muy digo muy duro en el sentido de muy exigente ..• 

si, también era un hombre muy valioso ... lo que pasa es que ... 

yo no he ... no le vi nunca a don Manuel .•. hombre 

riguroso ... era un hombre dedicado a su cátedra como nadie, 

11 evaba el Seminario de Der-echo Privado .•. en andas •.• y 

exigía mucho, enseñaba muy bien pero no le veía a don 

Manuel Valle connotaciones políticas de ning~n tipo, hasta que 

de 1 a noche a. 1 a. ma.ña.na 1 e nombraron "no se qué II del Rey y 1 o 

aceptó ... lo eligieron sus compañeros, los rectores 

universitarios como miembros del gobierno • •. yo creo que eso 

él lo endiosó un poco en el sentido de ... no de dejar ..• 

un poco la vanidad de ser algo .•. de la más alta institución 

del Estado pero yo no le vi nunca a don Manuel ... ni le oí 
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discw-sos ni conferencias ni nada .•. o sea que 

denotara una determinada afición por el régimen .•. 

que 

desde mi 

punto de vista como estudiante, un hombre especialmente ... don 

Manuel para mi era sencillamente un docente, sin más 

E. Cuando terminó usted la carrera, ¿tardó mucho en . - ....... eJer,_er ,·, 

¿fue funcionario? ..• antes me ha comentado que fue funcionario 

y luego se dedicó al ejercicio profesional ••. 

R. No, primero me dediqué al ejercicio profesi6nal ... 

E. ¿Aqui en Yecla?. 

R. Primero tuve un despacho en Murcia, porque-yo me quedé un 

tiempo de Jefe de Estudios del ... del Colegio Ruiz de Alda y 

tuve un despacho en la calle González Adalid, detrás de Chys, 

dcmde tiene ahor .:1 la. notaria don Salvador Montesinos ... ien 

fin ~ , bueno, la zona de despachos que hay detrás del ... de 

Chys, fue donde tuve yo mi primer despacho, y luego hice unas 

oposiciones y cogi ... entré en la Organización sindical como 

letrado de la Organización Sindical, ... me destinaron a Yecla 

y segui ejerciendo la abogacia. 

E. Entró en la Organización Sindical como letrado, pero aquí 

en la organización en Yecla, ¿o en Murcia?. 

R. En Murcia me destinaron yo pude haber ido .•• o sea, 

habían cuatro plazas, pude haberme ido a Cartagena o a Molina 

de Segura pero preferí Yecla, que era mi pueblo ... me vine a 

Yecl a ••• 

E. ¿y eso en que afio fue? 
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R. Eso fue en el a~o sesenta. 

E. Llevaba la Ley de Convenios Colectivos desde el año 

cincLtenta y ocho .•• entonces ustedes los letrados ya 

ejercieron ... 

R. Yo participé en los confección .•. acuerdos ..• alguna vez ..• 

aquí en Yecl a .• • 

E. lRecuerda usted alguno de esos acuerdos en los que usted 

participó?. 

por ejemplo el Convenio de la agricultura~ y el 

convenio de la madera ... si . . . c 1 ar o, en detalle si ... los 

convenios aquellos eran una cosa curiosa, todo pasaba, pasaba, 

pasaba y llegaba un momento que se aparcaba ... fíjese usted 

que cosa .... cuando se hablaba del salario ..•. cuando se 

hablaba del salario: aparcado ..• si salía, salía •.. 

mucho tal, salia, pero .•. pero si ... 

después de 

E. lHubo algún conflicto colectivo que recuerde usted de 

aquella época, en el que tuvieran que mediar o .•• ? 

R. No, no ... entonces no lo había •.. no lo había porque ... 

E .... donde se tuviera que dictar un Lauda, ..• es que yo he 

encontrado en algunos documentos ..• 

R. En Yecla no lo hubo •.• en Yecla seguramente porque ya 

empezaba el desarrollo en Yecla ••• y entonces, el 

desarrollismo en Yecla, -a partir de los a~os sesenta 

precisamente-, hace que sea una población de pleno empleo ... 

entonces, en una pobl ci.ci ón de pleno empleo no hay 



conflictividad .•. no se produce conflictividad, porque en 

Yecla no solamente llegó un momento en que todo el mundo tenía 

emp 1 ea •.. todo el mundo que quería, iclaro! •.. sino que llegó 

un momento en que los empresarios del mueble se apostaban a la 

salida de algunas fábricas para ofrecerles ..• a los que ellos 

sabí a.n que eran oficiales de buena fama y tal .•.. 

cien duros más -de entonces- .•. cien duros más al 

ofrecerles 

mes que los 

que estaban ganando allí ... y a mi me llegaban ... me llsgaban 

quejas, me llegaban allí gente a decirme: -"Q1_1e es que Ramón 

me ha robado a mi un oficial" .•. -"¿Te han robado un 

oficial?'' .•. , el robo consistía en ... en darle más dinero que 

él y yo les decía: "lo que 1 e ha. dado F-:amón Ort i z, habérselo 

dado tú y ya está.", entonces el trabajo, sobre todo el 

trabajo cualificado estaba en alza, y estaba muy bien pagado 

porque el desarrollo era importante y la mano de obra no se 

hizo "risas" ... la man,:J de obra cuali-ficada, entonces S•= 1 a 

disputaban a. bocados, pero no había conflictividad por 

despido, también las había pero, ien fin!, en otros sectores, 

no co11 ·f 1 i et i vi dad trabajador-empresario, sino empresario-

empresario y empresari o-tr-abajador.... -"Parece menti 1~a, has 

estado aquí, ahora te me vas y ... ", si. 

E. ¿como accedió usted a la vida política, desde su situación 

sindical ... ? 

R. Pues ... no lo se exactamente muy bien porque •.. 

E. ¿participó primero como Concejal o •.. antes de ser Alcalde 
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o fue directamente Alcalde? 

R. No, nunca ..• fui directamente Alcalde ... 

E. ¿oesde que a~o?, es que la parte esa de las Actas no la he 

podido consultar aún ... 

R. Yo fui desde el setenta y tres al setenta y nueve ••. desde 

el setenta y tres hasta las primeras elecciones democráticas, 

las primeras elecciones municipales democráticas del setenta y 

nueve ... pues eso .•. como consecuencia de celebrarse 1-:l.S 

elecciones de la Constitución, las primeras 

elecciones municipales democráticas se hicieron bajo mi 

manda.to, aquellas elecciones la.s presidí yo •.• vamos las 

estaba yo entonces ... 

E. V, ¿cómo fue nombrarlo a usted en el setenta y tres? 

R. Pues yo no se, no se si sería una prospección que hacían 

entonces l~s gobernadores o no se, era un letrado que 

ejercía. la a.bogacía. 

Organización sindical y 

destaqué siempre por 

asesor de trabajadores, 

en Yecla, también letrado de la 

..• no lo se, yo me consta .. . yo me 

por gran r-espeto, 

¿eh?, no era asesor de empr-esas, yo 

defendía a los trabajadores, y tenga por cierto que los 

defendí siempre con las mejores armas de mi oficio, 

siempre, siempre, por eso los trabajadores a mi me tenían un 

gran respeto, y me siguen teniendo ••.. 

las Comisiones Obreras y todo eso, ... 

entonces ya empezaban 

pero los trabajadores a 

me tenían respeto, ellos saben que yo siempre estuve enfocado 
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mi ideología me obligaba a ello •.• yo aunque tal vez 

siempre defendí siempre fue defensor de los trabajadores, 

siempre ... y además lo hice ia rajatabla!. 

E. Cuando dice "su ideología", ¿se refiere a alguna en 

concreto?. 

R. Claro, yo era falangista. 

E. iAh!, falangista. Pensaba que er-a por r-eligios,::i. 

R. Y sigo siéndolo, e 1 aro ... pero r10 estoy en ninguna 

organización .•• tengo mi ideología ... 

E. O sea, elector de doctrina y seguidor de ... 

R. Si, si no he estado en ninguna organización, no he 

estado nunca en ninguna organización ..• 

E. O sea, no era militante, no tenía carné de Falange, sino 

más bien por convicción de la doctrina falangista ... 

R. Siempre lo fui .•. algo después ... yo he pertenecido al 

Frente de Juventudes porque era mi única forma de veranear. 

E. Claro, como todos los jóvenes. 

Y del Frente de Juventudes •.. yo estoy también muy 

satisfecho de las ensefianzas que recibí en el Frente de 

Juventudes, a mi nunca me ensefiaron a "odiar" ... es curioso, 

¿eh?, nunca •.. a mi me prohibían cualquier cosa que fuera de 

eso ... y las canciones de •• de "muera" estaban proscritas .•• 

a mi no me ensefiaron a odiar .... nunca ... y yo, 1 a verdad es 

que del Frente de Juventudes solo recibí ensefianzas que luego 

me han servido para •.. para mi vida profesional, y mi vida. 
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familiar, y mi vida social, y mi 

honesta ... nadie ha dicho que yo .•. 

que un alcalde se ha llevado del 

alcaldes por definición robaban ... 

vi da .•• soy una persona 

que es normal que se diga 

Ayuntamiento ..• todos los 

y todas esas cosas .•• a mi 

nadie ... tenia un modo de vida anterior a mi paso por 1 a 

política y lo he seguido teniendo después •.. porque nunca he 

"saca.do los pies del tiesto" ... he ganado dinero claro, porque 

soy abogado y mi mujer es "catedrático" y los dos "pos' claro·", 

sumábamos unos ingresos fijos, aparte de ejercer la abogacía. 

E. ¿Tienen ustedes hijos?. 

R. Si , tengo tres hijas ... una que ejerce la abogacía en 

Murcia, otra que es "i ngen i e,~o" en Madrid •i y otra ... en 

.... . 
1 l n ª •• no tiene ha estudiado Filología 

francesa .•. 

FIN DE LA CARA B, CINTA 1. 

CINTA 2 

CARA A. 

E. Estábamos comentando que había sido usted alcalde entre el 

setenta y tres y el setenta y nueve y, ¿qué balance hace usted 

de la gestión de los anteriores alcaldes de Yecla, cuando 

usted accede al Ayuntamiento?, ¿con qué ayuntamiento se 

encuentra cuando llega usted?, ¿qué edad tenia cuando llegó en 
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